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خلاصة—هذا البحث يبحث في تتمة لاجتماع الياءات في آخر المصغر وتصغير ما حذف أصوله.
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I. المقدمة
إذا اجتمع في المصغر ثلاث ياءات في حشوه لم يحذف منها شيء لتحصنها بكونها في الوسط ولكونها ليست في الطرف الذي هو محل التغيير، فتقول في تصغير عوّاد وقيام وقيوم: عويِّيد، وقويِّيم، والأصل: عويود، وقويويم، قلبت الواو فيهما ياء وفقًا لقاعدة اجتماع الواو والياء ثم أدغمت الياء في الياء.
II. موضوع المقالة
تتمة لاجتماع الياءات في آخر المصغر: 
إذا اجتمع في المصغر ثلاث ياءات في حشوه لم يحذف منها شيء لتحصنها بكونها في الوسط ولكونها ليست في الطرف الذي هو محل التغيير، فتقول في تصغير عوّاد وقيام وقيوم: عويِّيد، وقويِّيم، والأصل: عويود، وقويويم، قلبت الواو فيهما ياء وفقًا لقاعدة اجتماع الواو والياء ثم أدغمت الياء في الياء، والياء الأخيرة في عويِّيد وقويِّيم أصلها ألف في عواد وقيام، وواو في قيوم، وقد قلب هذا الأصل إلى الياء لانكسار ما قبله.
وإذا اجتمع في آخر المصغر ثلاث ياءات ولم تكن أولاها ياء التصغير لم يحذف من الياءات شيء كما في تصغير حيّ، ومية، وعيّ فتقول: حييّ، وميَيّة، وعيي بثلاث ياءات بدون حذف؛ لأن الياء الأولى فيها عين الكلمة، وليست ياء التصغير.
وإذا اجتمع في آخر المصغر ياءان مشددتان، فإن كانت الثانية منهما للنسب لم يحذف من الياءات شيء، فتقول في تصغير نحو: عدويّ، وغزويّ، وأمويّ، عديِّيٌ، وغزيِّيٌ، ووأميِّيٌ بأربع ياءات؛ لأنها مصغر المكبر المنسوب، وياء النسب في تقدير الانفصال فلا تحذف وإن لم تكن الياء الثانية المشددة للنسب وجب حذفها في المصغر كراهة توالي الأمثال، فتقول في تصغير مشوية ومروية: مشيَّة، ومريَّة، والأصل فيهما: مشيويَّة، ومريويَّه ثم تصيران إلى مشيية ومريية، بعد قلب الواو ياء وإدغام الياء في الياء وفقًا للقاعدة، ثم تحذف الياء المشددة الثانية، كراهة توالي الأمثال، ويفتح ما قبل تاء التأنيث.
تصغير ما حذف أحد أصوله:
عند تصغير ما حذف أحد أصوله يجب مراعاة أمرين:
الأول: ضرورة أن يستكمل الاسم الحروف اللازمة لبنية التصغير، وأقلها بناء فعيل.
الثاني: أنه لا يعد من حروف الاسم ما ختم به تاء تأنيث أو تاء عوض أو هاء سكت ولا بهمزة الوصل فإن كان ما حذف أحد أصوله قد بقي بعد الحذف على ثلاث أحرف لم يرد إليه شيء مما حذف؛ لأن الباقي بعد الحذف يصلح لإيقاع صيغة التصغير عليه، والحذف كان للتخفيف، والمصغر أولى أن يخفف فتقول في تصغير شاك: وأصله شائك، وهار وأصله (هائر أي متهدم وناس، وأصله أناس، وقاضٍ وأصله قاضي، وميْت وسيد، بالتخفيف والأصل: ميِّت وسيِّد: نقول في تصغيرها: شيوك وهوير، ونويْس وقويض، ومُييت، وسييد، ولو سميت بالأفعال: يضع، ويذر، ويرى نقلت في تصغيرها: يُضيع، ويذير، ويُرَى وإن كان الاسم المراد تصغيره قد بقي بعد الحذف على حرفين وجب رد المحذوف سواء أكان فاء أم عينًا أم لامًا؛ وذلك لأن أقل أبنية التصغير هو فُعيَْل، ولا يتم إلا بثلاثة أحرف، ورد المحذوف من الكلمة أولى من اجتلاب حرف أجنبي عنها.
فمثال ما حذفت فاؤه: عدة، وزنة، وصلة، من الوعد والوزن، والوصل، وقد حذفت منها فاؤها وهي الواو، وعند تصغيرها ترد إليها الواو، فيقال: وعيدة، ووزينة، ووصيلة ولو سميت بـ (خذ) و(كل) و(مر) وهي أفعال أمر من أخذ وأكل وأمر لقلت في تصغير تلك الأسماء: أخيذ، وأكيل، وأمير برد فائها المحذوفة وهي الهمزة ومثال ما حذفت عينه: مذ، وقل، وبع إذا سمي به، فمذ أصلها منذ، وقل: أمر من القول، وبع: أمر من البيع، فإذا صغرت هذه الأعلام تقول: منيذ، وقويْل، وبييع برد عينها إليها عند التصغير.
ومثال ما حذفت لامه: يد، ودم، وأب، وأخ، وأصلها قبل الحذف: يَدَى، ودَمَىٌ، وأبوَ وأخو، وعند التصغير ترد إليها لامها المحذوفة فتقول: يُديةّ، ودُمَيٌّ، وأبَيٌّ وأخيٌّ، ومن أمثلة هذا الموضع: بنت وأخت؛ إذ لا يعتد بالتاء فيهما لكونها عوضًا عن اللام المحذوفة فيهما وهي الواو، وعند تصغيرهما لا بد من رد اللام وهي الواو فيقال: بنية وأخيَّة والأصل: بنيوة وأخيوة.
كما يدخل فيه اسم وابن حيث حذفت لامها وهي الواو وعوض عنها بهمزة الوصل، ولا يعتد بها في الأصول، وعند تصغيرهما يقال: سمي وبني، وأصلهما: سميو وبنيو.
وإذا كانت اللام المحذوفة من الاسم المراد تصغيره ذات وجهين جاز رد اللام، بأحد الوجهين، ومثال ذلك شفة وسنة فاللام المحذوفة منهما عند بعض العرب واو، وعند بعضهم هاء، فيجوز لك عند تصغيرهما رد اللام واوًا أو ردها هاء فتقول في تصغيرهما: شفية وسنية، والأصل: شفيوة وسنيوة، ويجوز لك أن تقول: شفيهة وسنيهة.
وإن كان الاسم المراد تصغيره قد بقي بعد الحذف على حرف واحد، وجب رد الحرفين المحذوفين حتى تستكمل بنية التصغير الصغرى وهي فُعيل، وقد يكون المحذوف الفاء واللام كما لو سميت بـ(قه) من وقى، و(شه) من وشى، وقد يكون العين واللام، كما لو سميت بـ(ره) من رأى، وعند تصغير هذه الأسماء يرد المحذوف إليها فتقول: وُقى ووَشى، ورُؤَى، وذلك للتوصل إلى بناء فُعيل.
تنبيه: يشبه ما تقدم في إكمال بناء التصغير ما إذا كان المصغر على منقولًا عن كلمة ثنائية الوضع مثل: هل ولو، فإن كان ثانيه صحيحًا مثل (هل) أكمل بتضعيف ثانيه بحيث يكون أحد المضعفين قبل ياء التصغير والآخر بعدها فتقول: هليل، أو بزيادة ياء بعد ياء التصغير فتقول: هُلَي، وإن كان ثانيه معتلًّا مثل (لو) وجب تضعيف ثانيه، فيقال: لُوَيّ، وأصله: لويْو، ومثل (هل) : (قد) علما نقول فيها: قديد أو قديّ، ومثل (لو): (كي) علمًا نقول فيها: كُييّ.
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